



UNIÓN EUROPEA

C O R P O R A C I O N
V Í N C U L O S



Pastoral Social Regional
Suroriente Colombiano

Proyecto “Jóvenes constructores del tejido social para la paz y la reconciliación en Colombia”

¿Quiénes participamos?

Es una apuesta conjunta, de la mano con la Unión Europea, por un lado, de la CORPORACIÓN VÍNCULOS como solicitante; una organización que está constituida por profesionales que han desarrollado su experiencia laboral en el campo del acompañamiento psicosocial a población afectada por la violencia social y política en Colombia, lo cual ha reportado conocimientos en diferentes aspectos tales como el diseño, ejecución y seguimiento de procesos de acompañamiento psicosocial; formación a agentes sociales gubernamentales y no gubernamentales en dicho campo y el desarrollo de acciones que favorecen la construcción de redes de apoyo en torno a comunidades y grupos marginados desde un enfoque sistémico constructorista.

La palabra Vínculos recoge el espíritu que deseamos mostrar y promover porque revela nuestra convicción respecto a que lo humano se construye a través de los vínculos y que es en ellos que se dinamizan emociones, saberes, acciones, problemas y también cambios. Pensar en vínculos constituye una apuesta para la transformación de las relaciones violentas, propiciando espacios que contribuyan al encuentro, la aceptación del otro como legítimo, el respeto a los derechos humanos, el cuidado emocional y la superación en la sociedad colombiana de los efectos de la violencia sociopolítica.

De otro lado, como co-solicitante, la PASTORAL SOCIAL REGIONAL SUR ORIENTE, que es el resultado de un proceso de regionalización, creada por consenso con los Obispos, Directores y Organizaciones de base, atendidas desde la Pastoral Social de las ocho jurisdicciones eclesiásticas presentes en la región, que mediante un espacio de coordinación, administración, gestión y reflexión constante de la realidad se detectan problemáticas comunes, se analizan y visibilizan para crear sinergias que permiten una atención oportuna y eficaz orientada por el Evangelio, la Doctrina Social de la Iglesia y las Ciencias Sociales desde un enfoque diferencial. Nuestra misionalidad está en acompañar procesos locales y regionales que posibiliten el rescate de la dignidad de la persona, el establecimiento de la paz consolidada en la verdad, la justicia participativa y la convivencia pacífica.

Fomenta el desarrollo integral de la persona, el cuidado de la creación e incidir en las decisiones de las entidades del Estado, las organizaciones no gubernamentales, organizaciones sociales y empresariales con los empobrecidos, excluidos y la población vulnerable. Así mismo, generamos espacios de diálogo y construcción colectiva, que fortalece la evangelización de lo social, que se compromete en el



UNIÓN EUROPEA

C O R P O R A C I O N
V I N C U L O S



Pastoral Social Regional
Suroriente Colombiano

reconocimiento y promoción de la dignidad de las personas y comunidades, y genera procesos de paz, justicia y desarrollo integral.

¿Qué esperamos lograr?

Este proyecto contribuirá a una mejor comprensión y acción respecto a las posibilidades, alternativas, articulaciones y aportes de las/los jóvenes para reconstruir el tejido social, construir paz y reconciliarse en los territorios desde un diálogo rural-urbano. La acción tiene un enfoque de género y étnico indígena y afro, de fortalecimiento multicultural y respeto por las diferencias, contribuirá a la divulgación y apropiación del legado de la Comisión de la Verdad (CEV), especialmente en lo referente al capítulo 8 referido a cultura para vivir en paz, y al conjunto de recomendaciones que permiten crear condiciones para la reconciliación. Permitirá:

- Sensibilizar estableciendo puentes entre juventudes diversas y proponer nuevas narrativas desde una apuesta diferencial y de género, para la superación de prejuicios y una mejor comprensión de las realidades y contextos violentos que se viven más allá de los territorios inmediatos, generando oportunidades de empatía y escucha entre jóvenes y de éstos con sus entornos.
- Potenciar las capacidades con metodologías de formación de jóvenes para jóvenes, identificando situaciones problemáticas y propiciando transformaciones hacia la construcción de paz mediante diferentes expresiones culturales y participativas; contribuir a superar impactos emocionales traumáticos causados por el conflicto armado que conllevan miedo, rabia, desconfianza, falta de reconocimiento, ruptura de relaciones, ausencia de herramientas para construir un proyecto de vida.
- Fortalecer y tejer liderazgos para lograr mayor incidencia, inclusión y reconocimiento de la población joven, especialmente las mujeres como actores sociales de transformación.

¿Quiénes se beneficiarán?

Se trabajará en Barranquilla y Soledad, Atlántico; Buenaventura, Valle del Cauca; Leticia, Amazonas y Villavicencio, Meta de forma directa con 1.310 jóvenes rurales, urbanos, indígenas, afrocolombianos y LGBTIQ+, la gran mayoría población vulnerable, titulares de derechos que han sido conculcados, de los cuales 856 son mujeres; 424 hombres y 30 personas LGBTIQ+. Llegará de forma indirecta a, por lo menos, 11.920 personas de comunidades educativas, comunidades, familiares y funcionarios públicos.



UNIÓN EUROPEA

C O R P O R A C I O N
V P N C U L O S



Pastoral Social Regional
Suroriental Colombiano

¿Qué crearemos con la comunidad?

Durante el desarrollo del proyecto realizarán nueve productos:

- P1.E1 Estrategia de puentes de entendimiento mutuo y construcción colectiva de narrativas de cultura de paz y resiliencia con enfoque de género, étnico, etario, territorial, DDHH y psicosocial.
- P2.E1 Estrategia transversal de género transformador.
- P1.E2 Escuela Itinerante de Noviolencia de Jóvenes para Jóvenes con enfoque de género, étnico, etario, territorial, DDHH y psicosocial.
- P2.E2 Programa para el fortalecimiento de la reconstrucción del tejido social desde el acompañamiento psicosocial con un enfoque étnico y etario.
- P1.E3 Ruta de sistematización y producción de conocimiento.
- P2.E3 Plan de incidencia, articulación y construcción de propuestas para la garantía de derechos para las juventudes.
- P3.E3 Estrategia de comunicaciones.
- P4.E3 Brújulas juveniles para la Paz y Planes de Vida Colectivos o Individuales con enfoque de género, étnico, etario, territorial, DDHH y psicosocial, en español y lenguas indígenas.
- P5.E3 Investigación de aportes psicosociales de género para el fortalecimiento del tejido social y construcción de paz.

¿Qué aportaremos a la construcción de cultura de paz y reconciliación?

Con la implementación de estrategias de pedagogía para la paz, aportaremos a los distintos territorios:

Prevención en las/los jóvenes, especialmente rurales, indígenas, reduciendo la posibilidad de que sean reclutados o utilizados por grupos armados ilegales o vinculados al crimen organizado; a nivel urbano generando conciencia sobre la realidad que se vive en otros contextos trazando puentes colaborativos futuros; enriquecimiento de las visiones de lo rural y lo urbano; comprensión y transformación de conflictos urbano-rurales (puentes y narrativas).

Cualificación del análisis de contextos con nuevos conocimientos, comprensión del funcionamiento del Estado; enriquecimiento y fortalecimiento de la interculturalidad y las visiones y acciones proclives a la construcción de paz, la reconciliación y el fortalecimiento del tejido social; identificación y visibilidad de situaciones críticas, aportes para intervenir positivamente en la transformación de sus realidades inmediatas mediante prácticas incluyentes; multiplicación de aprendizajes de jóvenes para jóvenes; apropiación del contenido y análisis del informe final de la



UNIÓN EUROPEA

C O R P O R A C I O N
V I N C U L O SPastoral Social Regional
Suroriental Colombiano

CEV y multiplicación de conocimientos (iniciativas de paz que sensibilizan a las comunidades de las que son parte e inciden en transformaciones y reconstrucción del tejido social).

Sanación individual, familiar y colectiva de los efectos que deja la cercanía o afectación del conflicto armado interno y las prácticas del crimen organizado; mejoras emocionales individuales, familiares y colectivas para el afrontamiento de la vida y la realidad contextual; restablecimiento de relaciones sociales para la convivencia, la recuperación y/o fortalecimiento del tejido social y la práctica de la Noviolencia; y comprensión de las diferentes concepciones de la existencia humana (acompañamiento psicosocial).

Producción de conocimiento popular y social con aportes desde la investigación acción participación con jóvenes diversos en cuatro territorios con cosmovisiones diferentes, que aporten a un diálogo de mayor cualificación con las autoridades locales (producción de Brújulas y Planes de Vida).

Mujeres jóvenes empoderadas vinculadas a redes sociales locales constructoras de paz y con lazos de sororidad interseccionales deconstruyen prejuicios, estereotipos, exclusión, trato discriminatorio contra ellas y la población LGBTIQ+, al igual que los sistemas de creencias que mantiene la cultura patriarcal.